

*Association des amis
du musée du Service de santé des armées*

au Val-de-Grâce

Bulletin N° 47 - Décembre 2017

Directeur de publication : Olivier Farret - Rédacteur en chef : François Eulry

Imprimeur : ECMSSA route de Fontaine à Mignan 45200 Chanteau - Prix : 5 euros/numéro

Dépôt légal : décembre 2017 - ISSN 2556-0689

Sommaire

<i>Le mot du président</i>	1
<i>Vœux du président et du conseil d'administration</i>	1
<i>Le mot du rédacteur en chef</i>	2
<i>Un authentique médecin-capitaine fictif, le Docteur Bernard Ménétrel</i>	2
<i>Le sang, histoire.... (1^{ère} partie)</i>	4
<i>À propos de la rénovation du musée du SSA : Jean-Jacques Ferrandis</i>	10
<i>« Le bleu horizon... » de la Grande Guerre</i>	13
<i>Le médecin général inspecteur (2s) Paul Doury (1927 – 2017)</i>	13
<i>Courrier des lecteurs</i>	16
<i>Une publication polonaise de choix à propos de JD Larrey</i>	17
<i>Activité de l'AAMSSA en 2016</i>	18
<i>Concerts en l'Église du Val-de-Grâce (2018)</i>	19
<i>Informations diverses</i>	12, 17 et 19 - 20

Le mot du président

« Le monde qui nous entoure sollicite en permanence le questionnement historique : les monuments, le patrimoine, les statues, les noms de rue devant laquelle nous passons tous les jours, peuvent permettre de saisir ce lien qui nous rattache au passé » écrivait récemment Marcel Gauchet, philosophe et historien, dans un grand quotidien du matin.

L'histoire du Service de santé des armées, présentée dans son musée et sa bibliothèque, s'inscrit dans ce récit national ouvert, à l'opposé d'un roman national fermé sur lui-même, objet d'une querelle historique bien française. Le médecin en chef Jean-Jacques Ferrandis a particulièrement œuvré pour la restructuration du musée créé par Justin Godart en 1916. La visite du musée est une leçon d'histoire et de généalogie de ces ancêtres dont un grand nombre sont au Panthéon de la médecine militaire : Dominique-Jean Larrey, Pierre-François Percy, René-Nicolas Desgenettes, Alphonse Laveran, Hyacinthe Vincent, Eugène Jamot, Albert Calmette...

Au nom de la repentance, l'action du Service de santé au-delà des mers devrait être remodelée dans une véritable expiation du passé. On n'ose plus dire que Calmette, devenu après sa mort en 1933, un monument national à travers le BCG, était un « grand colonial ». La santé publique française avait pourtant le goût du large (Guillaume Lachenal, 2017). La réflexion de Marcel Gauchet, garde toute sa force : « Une histoire morale, déshistorisée, c'est de l'anti-histoire ».

Par son action et grâce à l'appui de nos autorités de tutelle au plus haut niveau, l'AAMSSA développe la connaissance de l'histoire et de la mémoire du Service pour ses personnels engagés dans nos armées mais aussi pour le monde civil.

MGI (2s) Olivier Farret

*Le président et les membres du conseil d'administration de l'AAMSSA souhaitent
aux membres de l'association d'excellentes fêtes de fin d'année
et leur adressent
leurs vœux les meilleurs pour 2018*